

Páginas de un Cronista

Sr. Director de EL ISLEÑO.

Madrid 10 de Agosto de 1892.

El asunto del día es la llamada falsificación de los billetes de la rifa que celebra la Sociedad Unión Iberoamericana para los gastos del Centenario de Colón.

La prensa dice, poco más ó menos lo siguiente:

«El número de billetes que, según se consigna en el reverso de cada uno, debe haber en la extracción presente, es el de 16.000, sin que se hable ni una sola palabra de series ni de duplicados, lo cual demuestra que oficialmente no hay más que una emisión.»

Pues bien; hemos tenido en la mano varios números dobles, entre ellos, los 7.902, 7.903 y 10.348.

Con toda minuciosidad hemos tratado de investigar si había alguna diferencia entre los billetes duplicados y no hemos encontrado ninguna. El mismo color, el mismo papel, y hasta el mismo vendedor.

¿De qué se trata? Si de una falsificación, conviene que inmediatamente las autoridades intervengan para evitar los perjuicios que puedan irrogarse á los compradores de billetes.

¿Se trata de una segunda tirada hecha por la misma empresa concesionaria? Pues entonces conviene poner en claro si el Gobierno ha autorizado esta nueva emisión y si la Hacienda cobra los derechos correspondientes.

En los billetes se hace constar que el producto de la lotería se aplicará al mayor brillo de las fiestas del Centenario de Colón. Y nosotros preguntamos: ¿Qué intervención ejerce el Estado en los libros de esa empresa para que el público esté seguro de que esos productos tendrán la aplicación correspondiente?

Además, se nos dice que la empresa exige á los vendedores un diez por ciento de prima sobre el precio del billete, lo cual hace que aquellos exijan á su vez veinte céntimos de prima al comprador. Y como hoy mismo ha sido castigada una vendedora por haber pedido esos veinte céntimos sobre el precio del billete, procede también preguntar si es lícita esa reventa.»

Resulta, pues, que no hay tal falsificación, sino duplicidad de series como en algunos sorteos hace el mismo Gobierno. ¿Se ha hecho con autorización correspondiente? Esta es en todo caso la cuestión, y con abonar los derechos que correspondan á la Hacienda, queda terminado el asunto, y verá V. como no hay consecuencias.

El Gobernador civil de la provincia señor Marqués de Bogaraya, ha tomado, sin embargo, la cosa por donde quema, como suele decirse, y ha pasado al juzgado los billetes de un mismo número que ha podido adquirir.

No ha demostrado el Sr. Marqués de Bogaraya tanto celo en la persecución del juego privado, según parece revelan la noticia de que el Sr. Villaverde le ha llamado y le ha expuesto su criterio de que en Madrid debe ser perseguido el juego de la misma manera que ha mandado se persiga en todas las provincias, y le encarecía por lo tanto la mayor vigilancia, y que se cumplan los preceptos del Código Penal, y se evite con ello que la prensa hable, como lo viene haciendo, de la libertad que en Madrid disfrutaban los jugadores.

El marqués de Bogaraya manifestó al señor Villaverde que no tenía noticia alguna de que existieran en esta capital casas de juego; pero ofreció informarse y dar á sus agentes las órdenes oportunas para que sean cumplidos los deseos del ministro.

Más vale así.

Las otras dos cuestiones que ocupan la atención pública actualmente son la de las precauciones sanitarias y la del empréstito.

Respecto de la primera puedo asegurar á V. bajo la fe de los telegramas de San Sebastián de hoy mismo, que en la frontera no se han tomado precauciones de ninguna clase. Todos fueron preparativos que han quedado pendientes para mejor ocasión, digo mal para peor ocasión, porque bastante peor será que haya necesidad de emplear los medios preparados. Las noticias de París eran exageradísimas por lo menos, y en gran parte falsas. Por eso se ha desistido de poner dificultades á la libre circulación entre Francia y España.

De la cuestión del empréstito se trató con gran detenimiento en una conferencia celebrada ayer entre los Ministros de Hacienda y Gobernación. Sabido es que el señor Concha Castañeda no puede salir adelante en ningún asunto sin consultar previamente á cualquiera de los Sres. Cos-Gayón ó Villaverde.

En la conferencia indicada se ha acordado desistir de la operación con la garantía de bonos, y en su lugar se firmarán pagarés con el interés del 4 por 100, los cuales

serán endosados por el Banco de España y así los admitirán los banqueros franceses que se han manifestado inclinados á hacer la operación.

Así se dice hoy. Si se confirma la noticia revelaría que se trata de un fracaso más ó menos disimulado.

La cuestión de Marruecos se complica cada vez más.

El campamento imperial ha adelantado sus tiendas, pero las kábilas de Wad-Ras, Benimsuar, Beindes, Beniavos, Aidgibel y Gebelheid se niegan á cooperar al ataque contra los angherinos. El Sultán ha amenazado á dichas kábilas con declararlas también rebeldes si no prestan ayuda á sus tropas.

Hoy no se ha celebrado el anunciado consejo de ministros ni se sabe cuando se celebrará.

Dícese que el aplazamiento obedece á que no se ha ultimado el reglamento para la exacción del impuesto de uno por mil sobre las operaciones de la Bolsa.

A última hora se reciben noticias de los daños y desgracias causadas anoche en Huesca por una espantosa inundación.

Una tormenta que recorrió de Norte á Sur la provincia fué la causa. Los montes Vandalés, Coscollano y Grañen quedaron arrasados por los pedriscos y el Somontano de la provincia padeció gravemente.

En la capital empezó la tormenta á las cuatro de la tarde con espantosos truenos y lluvia torrencial que hizo desbordar las acequias.

Rompiéronse los diques y el agua formando torrentes, inundó la parte de la ciudad llamado Barrio Nuevo, en el cual se hundieron varias casas.

Acudieron las autoridades, el vecindario y los guardias de vigilancia. Los guardias civiles y bomberos sacaban á las personas en hombros, llegándoles el agua al cuello.

Se han ahogado muchas caballerías. Las bodegas de las casas están todas inundadas y se trabaja mucho en el desagüe. Las bombas han funcionado durante toda la noche.

La granizada fué horrorosa en Gañen, donde cayó piedra de colosal tamaño que destruyó hasta las ramas gruesas de los árboles. Los perjuicios son grandísimos.

En el barrio nuevo de Huesca se han hundido 20 casas, el matadero y el lavadero público.

La huerta está inundada por completo.

Se conoce que este año corresponden á Aragón las grandes calamidades, porque al mismo tiempo que dichas noticias se reciben detalles de catástrofes análogas en Ateca, Borja, Ruada, Lumpiaque, Epila, el Burgo de Ebro, Cuencabuena y otros muchos puntos.

M. SOLOGUREN.

Protesta enérgica

En los centros oficiales madrileños produjo gran sorpresa el telegrama del embajador español en París participando que el Consejo de Sanidad de la vecina república había comunicado con toda solemnidad á aquel gobierno la estúpida noticia de que el cólera se había presentado en España.

Pero no es esto todo: el Consejo de Sanidad de Francia, ha ido más lejos, asegurando que el cólera estaba precisamente en la provincia de Valencia, donde se habían registrado ya varios casos.

El presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación leían el telegrama del duque de Mandas y no querían dar crédito á sus ojos.

—¿Es esto posible?—se preguntaban.—¿Cómo, por dónde han averiguado los franceses esas noticias que ignoramos todos en España, los habitantes de la provincia de Valencia en primer término?

Al fin, después de discurrir un poco, el Gobierno dió con la clave.

La provincia de Valencia, exporta ahora á Francia, gran cantidad de verduras y frutas. Diciendo que hay allí cólera se tiene un pretexto para prohibir esa exportación, que es tal vez la única que ahora se hace á Francia, y ante esta amenaza el Gobierno español no pondrá dificultades sanitarias á las procedencias francesas.

Como se ve, la cosa está bien urdida.

El Gobierno español, que ya había desistido de aplicar por ahora medidas de rigor en la frontera francesa, se ha limitado á contestar, según cuentan los ministeriales, que es inexacto que el cólera se haya presentado en ninguna provincia, y que no ha tomado ni tomará, si las circunstancias no

lo exigen, contra las procedencias francesas otras medidas que la de prohibir la introducción de trapos.

Los viajeros y sus equipajes pueden entrar libremente por la frontera.

Estas medidas habrán sido aprobadas en Consejo de ministros.

En Valencia ha causado gran indignación el audaz invento de la superchería parisien. Haciéndose eco de los sentimientos que en aquella ciudad predominan, dice *La Correspondencia de Valencia*:

«Más que sorpresa nos ha producido extraordinaria indignación la lectura del telegrama que nos ha remitido nuestro querido corresponsal en Madrid, participándonos que Francia alegue que existe el cólera en la provincia de Valencia para adoptar determinadas medidas contra nuestros productos agrícolas, ó como arma de combate para oponerse á las precauciones sanitarias que el Gobierno español está en el caso de adoptar contra las procedencias de Francia.»

El pretexto que alega Francia es una superchería ridícula, es una farsa indigna impropia de un gobierno que se precie de serio, y contra esa superchería protestamos energicamente. En Valencia y su provincia la salud es excelente y no ocurre en ella nada que rebase los límites de lo ordinario en lo que á la salud pública se refiere.

Si nuestro testimonio no fuera bastante, que si lo es, apeláramos á la lealtad del consulado de Francia en Valencia para que informe á su gobierno de que en esta provincia no hay ni asomo siquiera de la menor alteración de la salud pública. Y si esto que aseguramos bajo la fé de nuestra palabra honrada no basta, lean nuestros lectores el siguiente dato.

Durante el día de ayer fueron enterrados en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de dos adultos y seis párvulos. Esta cifra de fallecimientos en una capital de 200.000 almas puede servir de contestación al Consejo de Sanidad de París, que supone que la salud pública de Valencia deja que desear. Siempre se han distinguido los franceses por su cariño á nosotros y por la veracidad de sus asertos cuando á España se han referido, pero nunca había llegado su desdoro y mala fé hasta el extremo que indican los telegramas que insertamos en la sección correspondiente.»

Los Bismarcks

No es el conde Heriberto, como se cree generalmente, el hijo mimado y predilecto del príncipe de Bismarck, sino el menor, el conde Guillermo, conocido generalmente por el apodo popularísimo de «Bill», presidente que es del Consejo de Hannover.

El conde «Bill» es la copia exacta de su padre, aunque no de tan alta estatura y atlética construcción.

En el palacio de la presidencia en Hannover, hay dos bustos, uno del príncipe de Bismarck á los 40 años y otro de su hijo Guillermo casi á la misma edad. Cuando vá alguien á visitar aquel edificio, «Bill» acostumbra, cuando tiene cierta franqueza con el visitante, á invitarle en broma á que diga apostando algo (generalmente un bock doble de cerveza) cual de los dos bustos es el del padre y cuál el suyo, y como vistos por la espalda son tan iguales que es casi imposible distinguirlos, gana casi todas las apuestas.

El conde «Bill» está casado con su prima hija única de la hermana del príncipe de Bismarck, quien está disgustadísimo de que del enlace de su hijo menor no haya resultado el nacimiento de un varón y si el de dos niñas. Cuando nació la primera de éstas, «Irene», telegrafió el conde «Bill» á su padre del acontecimiento en estos términos:

«Esta vez una niña; á lo que contestó el padre, por telegrafo, lo siguiente:

«Te pe dono por esta vez», pero procura para la próxima tener un niño.»

La cabalgata del Centenario

Los periódicos publican ya el programa de la cabalgata que dispone el ayuntamiento de Madrid para las fiestas del Centenario de Colón. Hélo aquí:

PRIMERA PARTE.—*Recuerdo de la rendición de Granada*.—Cuatro heraldos á caballo. Veinte arqueros, veinte arcabuceros. Dos gefes árabes á caballo. Boabdil el chico á caballo. Doce moros á caballo. Seis id. á pie. Seis id. lujosamente ataviados. Treinta escopeteros.

SEGUNDA PARTE.—*Los frailes de la Rábida*.—Treinta y ocho frailes. El padre Marchena. El niño Diego Colón. El padre Juan Pérez.

TERCERA PARTE.—*Las carabelas*.—Música en traje de la época. Los tres hermanos Pinzón. Ocho marineros de la Niña. La carabela Niña, tirada por seis caballos. Doce tripulantes. Guerrero y aventureros. Ocho marineros de la Pinta. La carabela Pinta, tirada por seis caballos. Doce tripulantes. Guerrero y aventureros. Ocho marineros de la Santa María. La carabela Santa María con la enseña de Colón, tirada por ocho caballos. Ocho marineros. Veinticuatro tripulantes.

CUARTA PARTE.—*Los Reyes Católicos*.—Doce alabarderos con traje de su tiempo. Timba-

lerolicos. Cuatro pajes. Los infantes D. Juan y Doña Juana. Dos Damas. El cardenal Mendoza, Fray Hernando de Talavera y fray Diego de Daza, montados en mulos. El gran capitán Gonzalo de Córdoba. Diez caballeros. Doce laceros.

QUINTA PARTE.—*Alegoría del descubrimiento de América y homenaje á Colón*.—Música con traje de la época. Doce indios y 12 indias. Palanquines y angarillas conduciendo objetos. Carroza alegórica tirada por 10 caballos. Música. Presidencia y acompañamiento. Coche de doña Juana la Loca. Coches de la Real Casa. Id. del Ayuntamiento. Corporaciones. Escuadrón de la guardia civil. Tomarán parte en esta cabalgata 441 caballeros y 16 señoras. Caballos, 45 montados. Idem, 30 enganchados. Mulos, tres. Atrezzo considerable.

La procesión se organizará en el Hipódromo, yendo después por el paseo de la Castellana, Recoletos, calle de Alcalá, Puerta del Sol, Arenal, Plaza de Isabel II, Felipe V, Plaza de Oriente, paseando por de la puerta del Príncipe, Bailén, Mayor, Puerta del Sol, Carrera de San Jerónimo, plaza de las Cortes y calle de la Lealtad, donde se disolverá.»

El club de los suicidas

Ceremonia fúnebre

En la noche del 29 al 30 de julio último se celebró en Chicago una extraña y lúgubre ceremonia en la orilla Sur del lago Michigan.

Los socios del Whitechapel-Club de aquella ciudad procedieron con gran pompa á la incineración de Mr. Morris Allen Collins, presidente del Club de suicidas de Dellas (Tejes), que se levantó la tapa de los sesos en Chicago.

Con arreglo á las instrucciones escritas que dejó el difunto, se había preparado una gran pira de leña en un sitio desierto á orillas del lago.

A las once de la noche, los socios del Whitechapel-Club, llevando cada uno una antorcha encendida en la mano, acompañaron en procesión el cuerpo hasta la pira.

Luego prendieron fuego con las antorchas á la leña, impregnada de pez, y dieron tres vueltas al rededor de la hoguera entonando un canto fúnebre.

La pira tenía 18 piés de largo, 8 de ancho y 20 de alto.

Los socios del Club llevaron á varios amigos suyos para asistir á aquella ceremonia que recordaba los funerales de los romanos, y no tardaron en acudir, atraídos por el resplandor de la hoguera, muchos labradores de la comarca, con lo que se reunió una gran muchedumbre para presenciar la incineración del presidente del Club de suicidas.

La operación duró más de cinco horas.

El capellán del Whitechapel pronunció una alocución; uno de los concurrentes ejecutó en el arpa aire fúnebres; Mr. Dwight Baldwin hizo el panegírico del difunto, y terminó la ceremonia extrayendo las cenizas.

Los individuos del Club, provistos de paletas doradas que se habían fabricado á propósito, recogieron las cenizas, colocándolas respetuosamente en una urna, que se llevaron á Chicago.

Ya había amanecido cuando la comitiva entraba en la ciudad.

Collins tendría unos cuarenta años. Era hijo de un ministro metodista de Chicago que fué á establecerse en Tejas. Poco tiempo después fué elegido presidente del Club de suicidas de Dallas. Quedó reducido á la miseria y fué á buscar fortuna á Chicago, donde entró en la redacción del periódico *Labor Eugirer*, y más tarde se inscribió en la lista de socios del Whitechapel Club.

Noticias

Los directores de los periódicos de la corte designados para formar la comisión de la prensa para auxiliar al ayuntamiento en la organización de las fiestas del Centenario de Colón han presentado al señor Bosch y Fustegueras la dimisión de sus cargos.

Se ha quedado, pues, el ayuntamiento solo y sin prestigio ante el pueblo de Madrid.

Ha causado mala impresión el acuerdo del Gobierno desistiendo de designar comisiones de obreros para estudiar los adelantos industriales presentados en la Exposición de Chicago.

El martes á las cuatro de la tarde, se suicidó en Santa Coloma de Farnés el farmacéutico don José Roca, recién establecido en aquella localidad, tomando una fuerte dosis de estrignina. Inmediatamente de apercibido del suceso los vecinos avisaron al señor Valenti, catedrático de la Universidad de Barcelona, que se halla de veraneo en Santa Coloma, cuyo señor prestó al enfermo los auxilios de la ciencia, aunque sin

resultado satisfactorio, falleciendo el señor Roca media hora después en brazos del cura y del coadjutor de la parroquia, quienes solo pudieron administrarle la Extremaunción.

Dícese que el suicida no estaba en su cabal juicio, y que en uno de los ataques que frecuentemente sufría, maltrató rudamente á su esposa, golpeándola en la cabeza, y creyendo haberla matado, decidió castigarse poniendo fin á su vida.

El Gobernador civil de Barcelona se propone perseguir á los curanderos que ejercen ilegalmente la medicina y que tanto abundan en aquella capital y pueblos del llano.

El *Globo* publica el retrato y la biografía con los principales rasgos del señor cardenal Monescillo.

Termina este trabajo el diario posibilista diciendo:

«Tal es el glorioso prelado que tomará posesión de la silla primada.

¡Quiera el cielo concederle largos años de vida para bien y prestigio de la Iglesia española!»

Se han descubierto algunos billetes de la lotería de Colón que eran duplicados, creyéndose que no se trata de una falsificación, sino de una segunda tirada hecha por la empresa concesionaria.

La prensa llama seriamente la atención de las autoridades á fin de que indaguen si se ha concedido á la empresa concesionaria permiso para hacer esta segunda emisión.

El gobernador de Lérida ha prohibido á Mr. Sequah la propaganda pública y venta de sus específicos, tolerándole solamente que reciba consultas y anuncie sus remedios en el domicilio que ocupe.

El partido carlista luchará en Valencia en cuatro distritos en las próximas elecciones de diputados provinciales.

En Tortosa ha ocurrido un drama tristísimo. Un honrado padre de familia confió su hija, linda joven de 18 años, á un matrimonio amigo mientras él iba á Vinaroz, y durante su ausencia la hija fué prostituida y llevada de burdel en burdel. Al regresar el padre reclamó á su hija, queriendo matar á los causantes de su deshonra cuando la llegó á conocer.

Los periódicos de Tortosa no dicen si en este asunto ha intervenido el alcalde ó el juez de instrucción.

¡Pobre padre!

En un corral próximo al pueblo de Longares (Zaragoza) ha sido hallado muerto, á mano airada, el alcalde don José Pérez Berges.

Hace un mes llegó á Zaragoza una mujer, procedente de Barcelona, con una niña que dejó en poder de una familia amiga suya, pretextando que solo estaría ausente dos días. Como no ha vuelto ni se sabe su paradero, la familia ha dado parte á la alcaldía para que disponga de la criatura.

En Granada ha sido detenida una mujer que envenenó á su marido con unos polvos que la proporcionó su amante, un enfermero del hospital de San Juan de Dios, que también ha sido detenido. El juzgado dispuso que se practicara la autopsia al cadáver de la víctima, Francisco Castro Navarro, dueño que era de la posada de San Juan de Dios, en el Triunfo, y que fuesen sometidas á un careo la viuda Carmen Ojeda y el enfermero Rafael Sánchez, del cual no pudo averiguarse nada en concreto.

La inauguración de las obras del puerto del Musel (Gijón) se efectuó con mayor solemnidad.

Uno de los atractivos de la inauguración consistió en la voladura del cerro correspondiente al centro de la costa que ha de abarcar el dique.

La condesa de Revillagigedo movió la manecilla del dinamo, volando 7.500 metros cúbicos de roca, produciendo gran entusiasmo.

Seguidamente celebróse un banquete en el mismo Musel, pronunciando brindis el ministro de Fomento, el conde de Revillagigedo y el señor San Pedro. Terminado que hubo, la comitiva regresó á Gijón.

El ministro de Fomento salió para Oviedo, pasando después á Mieres, desde cuyo punto se dirigirá á Zaldivar.

Telegrafían de la Habana que han producido allí gran disgusto las nuevas tarifas industriales, contra las cuales protestan la Cámaras de Comercio, los círculos de industriales y el mismo capitán general.

En la partida de la Fileta, término de Castellón, quedaron á dormir bajo una higuera y junto á una acequia un padre con una hija de seis años.

Al despertar aquél por la madrugada encontró de menos á la niña, teniendo el dolor de descubrir el cadáver de la infeliz criatura flotando en las aguas de la acequia, donde debió caerse durmiendo y pereció ahogada.

En breve se dictará una real orden aclaratoria de si el nuevo impuesto del 1 por 100 sobre los sueldos activos y pasivos, debe deducirse del total nominal del sueldo, ó de este una vez hecho el descuento del 10 por 100.

El Gobierno español, deseando corresponder á la presencia de la escuadra italiana

á las fiestas de Huelva, ha decidido enviar á Génova, á principios de Setiembre, la escuadra española, compuesta de los acorazados *Pelayo*, *Reina Regente* y *Victoria*, el crucero *Alfonso XII* y el caza-torpederos *Temerario*.

Dicen de Castellón que es escandaloso el incremento que ha tomado la clandestina industria de la antigua lotería de ambo y terno, siendo muchas las personas dedicadas á explotar por este medio á los incautos.

El padre Lerchundi, general de los misioneros franciscanos en Marruecos, ha obtenido una suma de la Reina y otra del ministerio de Estado con destino á la propagación de la fe católica.

Calculanse en 1.000 duros diarios las pérdidas que sufre Tortosa por la falta del puente de barcas. Luego en dos años perdería 730.000 duros.

Haciendo cuanto antes un puente provisional y calculando que la construcción dure seis meses, las pérdidas serán solo de 180.000 duros. Véase, pues, cuanto urge la construcción de dicho puente, mientras transcurren los seis años que tardará en estar hecho el puente definitivo.

Dicen de Cartagena que una empresa de aquella ciudad se propone construir una población de cierta importancia en el sitio llamado los Alcázares, junto al mar menor. De realizarse este pensamiento, créese que la nueva población resultará una agradable residencia de verano.

En Olesa de Monserrat ha recibido unos días un pretendido teniente coronel de caballería que después de vivir allí de gorra tres semanas, ha desaparecido llevándose cuanto halló á mano en la casa donde se hospedaba, además de haber intentado casarse con la hija de los que le concedieron —por efecto del uniforme y de la *guarnición*— cariñosa y familiar hospitalidad.

El exteniente de navío señor Peral se ha encargado de establecer el alumbrado eléctrico en el palacio de la diputación provincial de Madrid.

Todas las compañías de los ferrocarriles de España han concedido la rebaja del 50 por 100 en el precio de transporte de los objetos que se destinan á la Exposición Nacional de Industrias Artísticas que próximamente se celebrará en Barcelona, mediante la presentación de un certificado librado por los señores presidentes de las juntas delegadas ó bien los señores alcaldes de las respectivas localidades.

La escuadra italiana que ha estado en Huelva volverá probablemente á España para asistir á la fiesta naval que se celebrará el 12 de Octubre.

El letrado defensor de la gitana Teresa, que mató á un niño en Liria, pide en un escrito se reconozca á la criminal por competentes facultativos, para que informen si existen en la procesada las eximentes de locura ó haber obrado violentada por una fuerza irresistible.

Varios jóvenes españoles emigrantes al Brasil dirigen desde Copiapo un extenso comunicado narrando sus desdichas por haber dado oídos á un miserable agente de emigración, y pintando con los más negros colores el trato que allí se les da.

¡La esclavitud de los blancos ha sustituido aquí á la esclavitud de los negros!

Tal es la terrible exclamación de esos desgraciados, los cuales citan en su carta nombres propios de empresarios y comerciantes que explotan de la manera más desalmada la necesidad de aquéllos, y poniéndoles en la alternativa de hambre ó de trabajar por una alimentación escasa y un sueldo imaginario, aumentan de una manera inicua la propia riqueza.

Aviso para aquellos que se pueden ver en igual caso.

Parece que se trata de organizar en Barcelona y en una de las plazas más céntricas, para las fiestas del Centenario, un torneo á la usanza de la Edad Media.

El miércoles hubo en el penal de Cuatro Torres (Arsenal de la Carraca) una verdadera batalla. Uno de los capataces pidió á dos marineros del *Pelayo*, que se hallan cumpliendo condena, entregaran la estopa que les había sido entregada para los trabajos del día. Los marineros negáronse á obedecer; el capataz los mandó al calabozo, se resistieron aquellos, y tirando de la faca, cerraron contra el capataz. Acudieron en auxilio de éste un cabo de vara y varios reclusos, trabándose un combate sangriento, del que resultaron el cabo de vara con tres puñaladas en el pecho y el capataz con fuertes contusiones en la cara.

Quedaron los marineros dueños del patio del penal, mientras el cabo era llevado en estado gravísimo al hospital de San Carlos. El capataz, desde el sitio en que hubo de refugiarse, disparó algunos tiros de revólver contra los marineros. Uno de estos recibió un balazo en un muslo. El otro se halla herido también, pues un palo que le asestó el cabo de vara le abrió la cabeza. Las autoridades del arsenal instruyen la correspondiente sumaria.

Dicen de Toledo que las fiestas en honor del cardenal Monescillo serán el principio de los festejos y feria que anualmente se celebran en dicha ciudad. Este año habrá reparto de limosnas á los pobres, diana,

veladas musicales, exposición de ganados, carreras de caballos, premios á los ganadores, corrida de toros el día 19, en la que matarán los diestros Espartero y Mazzantini, carreras de velocípedos, fuegos artificiales, bailes de sociedad, etcétera.

El señor Monescillo es considerado en Toledo como hijo porque allí comenzó á estudiar la carrera eclesiástica, de donde salió para empuñar el báculo de Obispo de Calahorra.

En el dique de San Julián, de Ferrol, ha comenzado la colocación de puntales de achique para recibir al acorazado *Pelayo*, con objeto de limpiar sus fondos.

El jueves hubo cerca de Tánger una batalla entre angherinos ó imperialistas. Aquellos incendiaron los aduares de la kábila de Fars, adicta al emperador. Al observar el fuego, las tropas leales corrieron á dominarle, trabándose reñidísima lucha. Los angherinos no contentos con haber llevado á las tropas á su campo, presentaron en el combate escasas fuerzas, que fingieron declararse en retirada detras de los montes que ocultaban el grueso de su ejército. Los imperiales arremetieron, posesionándose de los montes, pero entonces fueron cercados, sufrieron repetidas descargas de los emboscados y tuvieron que abandonar las posiciones conquistadas, retirándose después de haber sufrido numerosas bajas.

En Tánger se han recibido refuerzos, provisiones y municiones, y la orden de reanudar la batalla para ver si se consigue de una vez la derrota de los rifeños.

En dicha batalla pelearon bravamente los angherinos, persiguiendo á las tropas leales hasta su mismo campamento.

Aseguran que los vencedores, en toda la línea, fueron los angherinos.

Algunos braceros de Vejer (Cádiz) se han presentado en actitud pacífica al alcalde pidiéndole trabajo.

Se hacen esfuerzos para remediar la crisis jornalera de aquella comarca.

Toda la prensa española censura enérgicamente la conducta de los franceses al suponer que hay cólera en Valencia, coincidiendo los periódicos en creer que tal suposición es un pretexto para evitar la importación en la vecina república de las verduras y frutas valencianas. Otros creen que los franceses han apelado á este recurso como una amenaza contra nuestro país, para, evitar que se pongan en práctica las medidas sanitarias acordadas por nuestro Gobierno.

Entre los escombros de las ruinas del templo de Santa Engracia, de Zaragoza, se han encontrado cascos de bombas, metrallas y un cráneo atravesado por una bayoneta.

El cable de la compañía Sudamericana que unirá directamente á España con el Brasil, ha quedado amarrado en Pernambuco, hallándose próxima á terminarse la primera sección entre dicho puerto y la isla de Fernando Norona. Créese que para el próximo Octubre, cuando se celebre el cuarto centenario del descubrimiento del Nuevo Mundo podrá funcionar la nueva línea telegráfica entre Cádiz y América.

La Audiencia de Segovia ha dictado sentencia de muerte contra cuatro de los procesados por el robo y asesinato del cura de Saldaña.

El jurado dictó veredicto de culpabilidad respondiendo afirmativamente á las más graves de las noventa y tres preguntas que le hizo el tribunal de derecho.

Y viva la gracia.

En Priego (Córdoba) se ha inaugurado una plaza de toros con una corrida en que tomaron parte *Lagartijo* y *Torerito*. Presidió el gobernador de la provincia. La plaza es de piedra, y muy bonita.

Refiere *La Voz de Coruña* que fué á bañarse á aquella playa un joven de buen porte, que dejó atado á una peña á un perro que le acompañaba. Se arrojó al agua, y como era buen nadador, pronto se halló á gran distancia; pero cuando quiso regresar á tierra fué acometido por un calambre tan violento, que le imposibilitó en absoluto de poder nadar.

Viéndose en tales apuros, comenzó el joven á dar voces, pero no fueron oídas de nadie. Se le ocurrió entonces silbar, y en esto fué más afortunado, porque oyendo el perro los silbidos y comprendiendo instintivamente que á su amo ocurría algo, pugó por romper la sogá con que estaba atado, lo cual consiguió, y zambulléndose en el mar, llegó en pocos momentos junto á aquél, que ya sin fuerzas estaba á punto de perecer.

Se reanimó, sin embargo, al ver á su lado al noble animal, y cogiéndose á un cabo de la cuerda que éste llevaba atado al cuello, pudo llegar á tierra conducido por el mismo á *remolque*.

De Menorca

Dice *El Liberal* que esta semana, probablemente, llegará al puerto de Mahón el vapor de guerra *Vulcano* que desde hace tiempo se halla anclado en la bahía de Alcudia efectuando trabajos hidrográficos que debe continuar en aquel puerto.

Procedente de Nicalajaff (Mar Negro), en trece días de navegación, fondeó á las doce de la mañana del viernes en aguas

del Lazareto sículo de Mahón, y consignado al cónsul de su nación, el vapor mercante griego *Therousta* de 560 toneladas, diez y siete tripulantes y 1.189.699 kilogramos de trigo.

En la tarde del mismo día intentó suicidarse infiriéndose una herida en el cuello y otra en el vientre, con una navaja de afeitar, un vecino de Villacarlos. A pesar de la gravedad de sus heridas, principalmente de la del cuello diagnosticada de mortal, se metió en un aljibe, se lavó la ropa, se vendó el cuello con un pañuelo, y se dirigió á su casa á la que llegó por su propio pie. Fué asistido por los médicos señores Farré y Farinós los que pusieron el hecho en conocimiento del Juzgado municipal de dicha villa.

Del Interior

Ha fallecido en Santa María el anciano farmacéutico D. Guillermo Busquets, padre político de nuestro querido amigo el Notario de Inca D. Jaime Vidal.

Reciban este y su apreciable familia nuestro sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Un caso de longevidad poco común. Días pasados falleció en Llubí el vecino de aquel pueblo Sebastián Planas y Mulet (a) Damés, á la edad de 93 años.

Era un honrado y laborioso agricultor y ferviente católico.

Deja tres hijos, 16 nietos y 25 biznietos.

Crónica Local

Presidida por el Sr. Gobernador y con asistencia del Sr. Padrós, delegado de la Junta que en Barcelona tiene á su cargo organizar la Exposición nacional de industrias artísticas, se reunió el sábado por la noche la comisión de esta provincia; y después de oír las explicaciones del señor Miranda y las del Sr. Padrós, emitieron sus pareceres algunos de los Sres. Vocales y se tomaron los siguientes acuerdos:

Indicar á la compañía de vapores la conveniencia de que transporten gratis los objetos destinados al certamen, como lo han hecho otras veces y como lo hace esperar su amor al país.

Instar activamente á los industriales para que concurren á la exposición, siendo de su cuenta el embalaje de los objetos, cuyo pequeño coste quedará compensado con la mayor seguridad que tendrán en que vayan bien acondicionados.

Designar una persona que en Barcelona se encargue de recibir los objetos, de colocarlos convenientemente y de recogerlos y reembarcarlos en su día.

Si el número de los objetos fuese de alguna consideración, se expondrán aquí antes ó después que en Barcelona, para que en Palma se conozcan.

Para la parte más importante ó sea la de avistarse con los industriales, se acordó la llevara á cabo una comisión ejecutiva designada por los Sres. Rius y Anckermann.

El vapor-correo *Unión*, llegó ayer con la correspondencia de Valencia. Trajo 15 pasajeros

La fiesta del Molinar se ha celebrado con arreglo al programa anticipadamente publicado; pero ha sucedido lo que era de esperar: que ha carecido de lucimiento por cuanto la extensión del trayecto que aquella comprende no permite concentrar los festejos.

En la noche del sábado una música y además la gaita y el tamboril menudearon sus sonatas recorriendo el caserío desde *cas Tort* hasta *can Patas*; y hubo además polichinelas tan mal hablados y desvergonzados que no sabemos cómo las autoridades los consienten. El domingo hubo carreras y después baile en la esplanada de *can Perantoni*; y por la noche la música tocó en un catafalco colocado en el camino frente á *Sant Onofre*.

Apesar del numeroso gentío que acudió no hay que lamentar el menor incidente desagradable.

Un marido, de oficio pañero, que al parecer hace algunos días no andaba muy en armonía con las buenas costumbres y con sus ocupaciones ordinarias, la emprendió el sábado por la noche, serían las diez, con su mujer en la casa que habitaba en la calle de los Olmos; y no bastándole las manos con que le propinó algunas bofetadas se armó de una navajita y le infirió dos heridas en la cara

dos en el cuello, una en el brazo izquierdo, y una en la cabeza, por fortuna todas ellas de escasa importancia.

La infeliz salió escapada escaleras abajo, pues habita un segundopiso, y los vecinos la salvaron de la persecución de que era objeto.

A la oportunidad que ella tuvo de apagar la luz durante la agresión del marido y á que la navajita no cortaba mucho, débese seguramente el que no haya de lamentarse mayor desgracia.

Las heridas, ó mas bien rasguños, le fueron curadas en la Casa de Socorro, á donde fué acompañada por los serenos.

El marido bravucón, que parecía dispuesto á comerse media humanidad, fué conducido á Capuchinos por disposición del Inspector de vigilancia que acudió á los primeros momentos, habiéndose hecho cargo del arma para entregarla con el sujeto al Juzgado correspondiente.

Como el hecho ocurrió á hora en que los vecinos tomaban el fresco en puertas y balcones, fué mayúsculo el trastorno que tomaron al oír los gritos de la mujer, pues creyeron que la mataban.

Una joven guapa y simpática que anteayer tarde se cayó al mar desde el terraplen frente la iglesia del Remedio en el *Portitxolet*, tuvo la suerte de que la sacara ilesa un joven que sin tiempo para pensarlo, se tiró al agua.

Es verdad que allí no había grave peligro, pero es lo cierto que hubo susto para ella y las personas que presenciaron la caída, y que es de agradecer lo que hizo el joven.

Fué de *primissimo cartello* el escándalo que en la calle del Sindicato armaron un carbonero y un tendero, el sábado por la mañana.

La cuestión fué porque el primero al pasar con el carro había estropeado algo un cesto que el otro tenía en el portal; se dijeron la última palabra; y si no llegaron á las manos débese á la intervención de vecinos y transeuntes.

Más de dos mil personas calcúlase que han trasportado estos días los coches rippers entre Palma y el Molinar de Levante.

La fiesta de la Asunción se celebró ayer con extraordinaria solemnidad en la Santa Iglesia Catedral y también en las parroquiales.

Por la tarde, á las seis y media, salió de la Catedral la procesión, llevando la imagen de la Virgen, á la que concurrieron representaciones de las parroquias con cruz y ciriales.

Numeroso gentío acudió durante el día á postrarse á los pies de la que es Toda Virtud y Gracias.

Ayer tarde en la calle del Sindicato hubo un poco de alarma, al ver que bajaba del carruaje una vecina muy descalabrada á consecuencia de haberle caído un madero encima en una casita de campo á donde había ido á pasar el día.

Parece que estaba sentada, según se dijo, cuando se hundió el techo y la biga fué á caer sobre ella fracturándole un brazo y magullándole la cabeza y parte del cuerpo.

En el vapor correo de Valencia vino ayer el nuevo Administrador de Contribuciones, D. Tomás Merendon quien hoy mismo se posesionará del cargo.

Aunque se dice que será por poco tiempo, pues se viene indicando para dicho puesto al oficial primero de la Intervención D. Agustín Ledesma y se asegura que en breve se le conferirá, deseamos al Sr. Merendon que su estancia en Palma le sea próspera y agradable.

Algunos colegas han largado ya á los vientos de la publicidad los nombres de candidatos que aspiran á llevar la representación del país en el seno de la Diputación provincial.

Hasta ahora los que parece llevan el ejecutar del comite de su partido, son los pertenecientes al bando conservador y son D. Antonio Marqués, D. Bernardo Ramon y D. Francisco Socias de Llummayor por el partido de Palma; D. Pedro Sampol don Antonio Marcel y D. Joaquín Gelabert por el de Inca; y D. Pedro Ri-

poll y D. Joaquín Puigdorfla por el de Ibiza.

No se conoce aun la candidatura del partido liberal dinástico; ni los republicanos han designado la suya por no haberse reunido anteayer el partido conforme estaba anunciado aplazándose la reunion para el domingo próximo.

Respecto de estas últimas aunque hemos oído sonar algunos nombres, nos abstenemos de publicarlos esperando para ello que se den á conocer autorizadamente.

El sábado, serían las nueve y media de la noche, se incendió un quinqué en la calle de Berard, sin consecuencias desagradables.

En la tarde de este día, en el fielato de Santa Catalina, se promovió un escándalo entre el conductor de un carro que llevaba cajas de cartón, y el dependiente que pretendía reconocerlo.

El domingo, á las nueve de la noche, dos jóvenes tuvieron una reyerta en la calle de Palacio y fueron detenidos por el centinela y presentados á la Alcaldía.

A las seis de la tarde una mujer de 80 años cayó en el puente de S. Magín, sufriendo varias contusiones; fué curada en la Casa de Socorro del Arrabal.

En el Hostalet se incendió la americana de un joven que llevaba buena provisión de bengalas en el bolsillo. Con objeto de evitar una desgracia se le echó encima un compañero; encendiéronse en aquel instante las bengalas y quedó este con los pantalones encendidos y quemaduras en la mano.

Ayer mañana fué curado en la casa de Socorro por el médico Sr. Gayá, un hombre que se presentó con una mano magullada, por haberle caído un sillar encima en el predio Son Inglada.

Por la noche se promovió más que regular alboroto en la calle de la Misión á consecuencia de haberse estra-limitado cierto vecino en reprender faltas que solo existían en su magín, algun tanto trastornado.

En el vapor-correo que salió anteayer mañana para Ibiza y Alicante, embarcóse, acompañado de su familia, el Sr. Rodríguez Roda, Presidente que ha sido de esta Audiencia y que vá con igual cargo á la de Albacete.

Ha regresado de su viaje á la Corte el Sr D. Sebastian Binimelis vicario de la parroquia de San Miguel.

Conforme se esperaba, escaseó la concurrencia anteayer, en el Teatro-Circo Balear; así es que ni los actores pudieron obtener la honra de los aplausos ni la empresa el provecho que equívocadamente pudo calcular.

Está probado que en esta época no hay quien se meta entre paredes aunque el espectáculo sea llamativo.

Parece que no hay medio para que los encargados de surtir de efectos timbrados y sellos á las expendedorías, lo hagan como es su deber, pues ni las quejas que la prensa produce, ni los clamores de las personas que resultan perjudicadas bastan, por lo visto, para conseguirlo.

¿Es que no hay en Palma autoridad superior que pueda obligar al contratista, aunque este sea la privilegiada Tabacalera, á no tener abandonado servicio tan importante?

Si con esta falta solo se acarrearán perjuicios al Estado, cuenta de este y de sus celosos funcionarios sería el evitarla; pero se trata de que los perjuicios alcanzan notoriamente al público de una manera que no puede consentirse, y por eso es que insistimos en nuestras reclamaciones.

Veremos si se hace el mismo caso que antes.

Se dijo ayer que por disposición gubernativa había sido recogido el número 5 del semanario *El Escándalo* y multado su director con 250 pesetas, por un escrito pornográfico ó de color naturalista muy subido que publica.

No lo hemos leído, ni nos consta si verdaderamente se ha impuesto dicha pena.

Incidentes de carruajes ocurridos estos días últimos:

En la calle de San Magín, un carrito que iba á trote largo rompió el eje, no causando por fortuna otro contratiempo al hombre que lo guiaba que el susto consiguiente.

En la carretera de Soller y punto cercano á esta capital, uno de los caballos de un coche de alquiler se cayó quedando muerto en el sitio.

Frente el fielato de Santa Catalina la caballería de un carruaje particular resbaló en los rails del tranvía y se cayó, sin otros efectos que el trastorno que se llevaron las personas que iban en el vehículo.

Ha sido ascendido á teniente coronel de Artillería, nuestro paisano el comandante D. Enrique de España y Truyols.

Se encuentra en esta capital la reputada especialista para el tratamiento de las enfermedades de la mujer, Mdme. Adelina Bassois y durante su corta permanencia en Palma atenderá gratuitamente las consultas de las señoras que le dispensen su confianza, en su despacho, calle de la Piedad, número 6, piso segundo.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil ayer y anteayer fué el siguiente:

Entradas: 4 varones. 4 hembras.
Salidas: 7 id.
Fallecidos: Ninguno.

En una carta fechada en Cartagena, el 13 Mayo, 1880.—El paciente que por espacio de 13 meses venía padeciendo de una degeneración biliosa del sistema, marcada por dolores intensos en el estómago, vómitos, indigestión y tenaz estreñimiento, termina la recitación de sus sufrimientos con estas palabras: «Resolví tomar las nunca bien ponderadas *Zarzaparrilla y Piloras de Bristol* después de agotar todos los recursos y, (no es exageración hija de mi entusiasmo), antes de terminar el primer frasco había casi por completo desaparecido mi dolencia. No tuve necesidad más que de otro frasco para estar completamente curado, en cuyo estado continúo.

Reciban Vds. esta declaración como débil testimonio de mi gratitud.

Se ofrece de Vds. affmo. S. S.

José Rodríguez. 58
La legítima *Zarzaparrilla de Bristol* viene envasada en grandes botellas cuadrangulares de más de un litro de cabida. La que se ofrece en frasquitos chicos, rotulados *fórmula Bristol*, es una grosera falsificación. Cómprase solamente de casas de reconocida probidad, para no ser víctimas de engaños. De venta en todas las principales farmacias y droguerías.

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Sección Oficial

Extracto del *Boletín oficial*, núm. 3933.
Gobierno civil.—Edicto participando haberse remitido al Ministerio de la Gobernación un recurso de alzada de D. Casimiro de Coscío contra providencia que desestimó su pretensión en asunto sobre destitución del oficial de la secretaría del ayuntamiento de Villacarlos.
Real orden prohibiendo la entrada por la frontera francesa terrestre de ropas sucias de camas usadas, ú otros efectos contumaces.
Circular disponiendo la busca y captura del prófugo Juan Hoyos Gimenez.
Real orden de Guerra sobre la manera como

han de justificarse las listas de embarque de los soldados que disfrutaban licencia ilimitada.

Continua la suscripción nacional para remediar los daños causados por las inundaciones.

Diputación provincial.—Distribución de fondos para el mes de Agosto.

Ayuntamientos.—El de Palma anuncia subasta para contratar 134 metros de alcantarilla de la calle de Montesión.

El de Santañy publica extracto de acuerdos.

El de Inca inserta cuentas del cuarto trimestre de 91-92.

Juzgados.—El de Lonja vende los semovientes y carros que detalla pertenecientes á don Jaime Janer; y una pieza de tierra denominada *Cas Freres*, de Algaida.

El de Ibiza publica fallo mandando hacer trance y remate bienes embargados á los herederos de Vicente Planells Costa.

Juzgados municipales.—El de la Lonja publica movimiento de población ocurrido en la segunda decena de Junio, que fué de 18 nacimientos y 12 defunciones.

El de la Puebla cita á Miguel Martorell Villalonga.

Fiscalías.—Por la de Marina emplaza al maquinista de la armada D. Francisco Ruiz Verd.

Marina.—Real orden modificando el artículo 2.º del Reglamento de Aprendices marinos.

Instrucción pública.—Aclaración á los anuncios de plazas de Ayudantías vacantes en el distrito universitario.

Administración militar.—Notas de compras hechas en las factorías de Palma, durante el mes de Julio.

AYUNTAMIENTO DE PALMA
Recaudación de Arbitrios Municipales.
En cumplimiento á lo prevenido en el artículo 23 de la instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888, se anuncia al público por medio del *Boletín Oficial* de la provincia y demás periódicos de la capital, que la cobranza de los arbitrios municipales sobre carruajes de lujo y sobre puertas y mostradores que se abren al exterior correspondiente al primer trimestre del año económico de 1892 á 93, se verificará á domicilio desde el día 16 del corriente á 31 del mismo ambos inclusivos, de 8 de la mañana á 1 de la tarde.—Lo que se hace saber para conocimiento de los señores contribuyentes.

Palma 11 Agosto de 1892.—El Recaudador, Rafael Salvá.

ALCALDIA DE PALMA
Secretaría.—Queda depositadas en esta oficina una cuchara de plata y un pendiente de oro encontrado en la vía pública.

Lo que se anuncia al público para que lleve á conocimiento de la persona que haya extraviado aquellos objetos.

Palma 11 Agosto de 1892.—El Alcalde, El Marqués de la Bastida.

ANUNCIO
ADMINISTRACIÓN PRINCIPAL DE ADUANAS DE ESTA PROVINCIA

El día 22 del corriente á las doce de la mañana tendrá lugar en los almacenes de esta Aduana, la venta en pública subasta del género siguiente procedente de abandono

Lote único
Una caja de peso bruto 64 kilogramos conteniendo 54 kilogramos papel impreso á pesetas 0'20 el kilogramo, 10'80.

No será admitida ninguna proposición que no cubra la anterior tasación y el género se adjudicará al mejor postor.

Palma 11 Agosto 1892.—Pedro G. López.

Sección Religiosa
SANTO DEL DIA DE MAÑANA
San Liberato abad y mártir.

CULTOS SAGRADOS
Mañana 17.
En Santa Cruz, empiezan cuarenta horas dedicadas á Santa Elena.

Sección Comercial
Aranceles de la República Argentina
Es conveniente á nuestros productores el conocimiento de la siguiente nota de los derechos de Aduana que satisfacen los principales artículos de nuestra exportación á dicha República y que son de mayor consumo en ella.

LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,
LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre,
LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante,
LOS NIÑOS en la dentición y destete; los que padecen
CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO y en general todos los que padecen
VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como
AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL, se **CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS**
SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ
Preguntad si dudais á verdaderas eminencias médicas de todas partes que los recomiendan como medicamento insustituible.
Pidanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías
SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ
Desconfiar de las falsificaciones ó imitaciones porque no darán resultado.

Vino tinto que no exceda de 18°, pipa de 465 litros 85'782 pesos oro.
 Vino de mesa y Priorata que no exceda de 18°, cuarterola de 120 litros 9'234 id.
 Vino blanco que no exceda de 18°, barril de 50 litros 4'617 id.
 Aceites en latas, los 10 kilos incluso el envase 0'892 id.
 Aceite embotellado; los 10 kilos incluso el envase 0'637 id.
 Aceitunas en salmuera, los 10 kilos incluso el barril 0'915 id.
 Almendras peladas, los 10 kilos incluso el envase 0'988 id.
 Almendra mollar, los 10 kilos incluso el envase 0'520 id.
 Avellanas, los 10 kilos incluso el envase 0'338 id.
 Conservas, los 10 kilos incluso el envase 2'989 id.
 Garbanzos, los 10 kilos incluso el envase 0'016 idem.
 Pimentón, los 10 kilos incluso el envase 0'468 id.
 Sardinas en aceite, los 10 kilos incluso el envase 1'794 id.

ULTIMAS COTIZACIONES
 FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES		DINERO
Palma	Crédito Balear	110'75
	Cambio Mallorquín	61'75
	Ferro-Carriles de Mall.	60'50
	Alumbrado por Gas	105'
	Salinas de Ibiza.	190'
	La General Mallorquina.	80'
	Bonos Municipales.	25'
	La Islaña Marítima	45'75
VALORES PÚBLICOS		
Madrid	4 p. 8 int. perpétuo	69'70
	4 p. 8 amortizable.	
	Cubas (86).	360'
	Banco de España	
Barcelona	Tabacos	69'85
	4 p. 000 interior	
	4 p. 000 exterior	
	4 p. 000 amort.	
	Cubas (86)	106'
	Cubas (90)	97'
	Coloniales	45'40
	Norte de España	41'50
	Francia	30'
	Francos	16'
Madrid.	69'85	
Paris	63'62	
Renta Francesa	99'62	
Londres		

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS
 Dia 13.—De Barcelona en 13 horas, vapor Palma, de 545 ton., cap. Bartolomé Alzina, con 26 mar., 46 pas., valija y efectos.
 De Newcastle en 31 días, brick-barca inglesa Celurca, de 340 ton., c. J. Jarris, con 10 m. y carbón.
 De Valencia en 2 días, laúd San José, de 15 ton., cap. Mateo Seguí, con 6 mar. y melones.

IDEM DESPACHADAS
 Para Ibiza y Alicante, vapor Lulio, de 405 ton., cap. Pedro Aulet, con 26 mar., 9 pas., valija y efectos.
 Para Mahón, vapor Menorca, de 190 ton., c. José Caldés, con 17 m., 17 p. valija y efectos.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI
 AYER 15 DE AGOSTO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
 Al orto: atmósfera calmosa; horizontes claros; viento nulo y la mar en calma y blanca.
 A las doce: atmósfera calmosa y cálida; horizontes libres y claros; brisa floja del S. y la mar llana y rizada del viento.
 A la puesta: del sol: atmósfera despejada; horizontes claros; ventolina del S.O. y la mar rizadita del viento.

Entradas: El vapor-correo Unión, una balandra, dos faluchos y un pailebot.
Salidas: La polacra goleta Lola, un pailebot y los vapores-correos Cabrera y Menorca.
 No queda ningún buque a la vista.

HOY 16

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
 Al orto: atmósfera calmosa; horizontes claros; viento nulo y la mar en calma y blanca.
Entradas: Ninguna.
Salidas: Ninguna.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica
 El «Ciudad de Santander» llegó a Veracruz el 10 procedente de la Habana.
 El «Habana» salió del puerto de mismo nombre el 10 con destino a Nueva York.
 El «Alfonso XII» salió de la Habana el 10 para Puerto Rico.
 El «Alfonso XIII» llegó a Cádiz el 8 procedente de Santander.

El «Santo Domingo» llegó a Cádiz el 9 procedente de Lisboa.
 El «Buenos Aíres» salió de Puerto Rico el 11 para la Habana.
 El «M. L. Villaverde» llegó a Puerto Rico el 9 procedente de Ponce.

El «Montevideo» llegó a Cádiz el 8 procedente de Málaga y zarpó el 10 para Habana.
 El «Veracruz» llegó a la Coruña el 11, procedente de Habana.

El «Isla de Mindanao» llegó a Santander el 11 procedente de la Coruña.
Compagnie Générale Transatlantique
 El «Alice» llegó al Havre el 8 procedente de Saint Nazaire y salió el 9 para Liverpool.

El «Versailles» llegó a Marsella el 8 procedente de Colón.
 El «Ville de Marseille» yendo del Havre a Venezuela ha tocado en Pointe-à-Pitre (Guadalupe), el día 7.

El «Ville de Madrid» salió el 9 de Peniche.
Transportes Marítimos
 El «Congo» llegó de Burdeos y escalas el 8 a Pernambuco, saliendo el mismo día para Bahía, Rio Janeiro y La Plata.

El «Brasil» llegó a Río Janeiro el 10 de La Plata, saliendo el mismo día para Dakar, Lisboa y La Plata.
 El «Yarra» llegó a Yokohama el 8 de Marsella.

El «Amazona» salió de Aden el 10 para Mauricio, Reunión, Zanzibar y Marsella.
 El «Oxus» salió de Colombo el 9 para Marsella.
 El «Douro» salió de Havre el 10 para Marsella.

Sociedad «La Veloc»

El «Sud America» llegó a las Palmas el 9 de Génova.
 El «Vittoria» llegó a Montevideo el 9 de Génova.

Noticias marítimas

El vapor Sindh de los Transportes Marítimos, reemplazará al Rio Grande, saliendo el 12 de Marsella para Zanzibar, Mauricio y otros puntos.

—Ha fondeado en Cádiz la corbeta de guerra austriaca Aurora, que asistió en representación de su país a las fiestas de Huelva.

—El vapor belga Cáucaso salió de Filadelfia el 9 con cargo de petróleo para Barcelona.

Siniestros

La goleta Norona ha embarrancado, habiéndose perdido totalmente; han naufragado tres tripulantes.

—A mediados de la semana anterior un barco de vela chocó en aguas de Helsingfors con un vapor que hacía la travesía entre Barcelona y Tallier. De resultas del choque estalló la caldera del vapor, yéndose éste instantáneamente a pique.

—Cuarenta y cinco personas perecieron ahogadas.
 —El vapor alemán Okohan se ha perdido totalmente, frente a Petit-boron (Santo Domingo).

—Las goletas Leona, Reine, Emma y María-Juana, todos de la matrícula de Dunkerque, con 70 pasajeros y equipajes se consideran perdidos.

—El vapor inglés Otto ha chocado con el Thor-sa, de Copenhague; el equipaje se ha salvado.

—El vapor portugués Rey de Portugal salió el día 5 de Mozambique para Marsella. El vapor no ha sufrido grandes deterioros por el incendio que tuvo y del que dimos cuenta.

—El vapor italiano Concordia recaló en Santa Catalina (Brasil), el 7 con fuego a bordo.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 15 a las 7 n.

Mañana se celebrarán en Cádiz solemnes honras fúnebres en sufragio de las almas de los tripulantes del torpedero argentino Rosales, naufragado cuando venía a España a asistir a las fiestas de Colón.

Costeará la ceremonia el Ayuntamiento de Cádiz.

Están invitados al acto las autoridades y marinos y cónsules extranjeros.

Madrid 15 a las 10'20 n.
 Continúan las protestas de la prensa de Madrid respecto a las liberalidades del Ayuntamiento en la cuestión de festejos de Colón.
 Han obtenido medalla de primera clase en la Exposición de Bellas Artes de Munich, los Sres Luna y Sorolla.
 Continúan los obsequios al cardenal Monescillo en Toledo.

Madrid 15 a las 11'15 n.
 La Gaceta de ayer publica una circular del ministerio de la Gobernación sobre la cuestión sanitaria.
 Se encuentran en Madrid los almirantes de las escuadras argentina y de los Estados Unidos.
 Se ha declarado oficialmente el cólera en San Petersburgo.
 La política está muy encalmada.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS
 Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de un acuenta de beneficios, se pone en conocimiento de los señores accionistas que el pago tendrá lugar todos los días laborables de diez a una de la tarde desde mañana hasta el 3 de Septiembre próximo, y después de este día solamente los viernes. Palma 12 de Agosto de 1892.—El Director, Eusebio Pascual. 2—10 658

ACADEMIA DE DERECHO
 Queda abierta en la Secretaría de esta Academia (Gater 10, entresuelo) de diez a doce mañana y de tres a seis tarde en casa del Secretario (Sol 20, pral.) la matrícula para el curso académico de 1892-93, que empezará el próximo Octubre, tanto para los alumnos oficiales como para los de enseñanza libre.—El Secretario, Mateo Jaume. 667

ISLEÑA MARITIMA
 El vapor Bellver saldrá de este puerto directamente para Marsella, el viernes ó sábado de esta semana.
 Admite carga y pasaje para dicho punto. Se despacha calle Palacio número 25.
 Palma 15 Agosto 1892.—El vocal de turno, José Barceló. 666

Pérdida.—El día 31 del pasado Julio por las inmediaciones del Hostal de San Antonio de esta ciudad, se extravió un legajo de escrituras que iba dirigido al Sr. Notario de Esporlas D. Juan Bauzá. Se suplica al que lo tenga en su poder se sirva entregarlo a esta redacción ó al dueño del Hostal y se le gratificará el hallazgo. 665

Servicios de la Compañía Trasatlántica
DE BARCELONA
Mes de Agosto.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
 Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
 El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, saldrá el vapor MONTEVIDEO, capitán Izaguirre, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el 2.
 El 20, de Santander, vapor CATALUÑA, capitán Genís, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor REINA MARIA CRISTINA, capitán Gorordo, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos Tuxpam y Tampico.

Solo se admite carga hasta el 22.
Línea de Filipinas.—El 19 de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO, capitán Ugarte, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, capitán Manzano, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma—Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5. 80

ESCUELA DE PARVULOS
Sistema Fröebel

Con excelente local, jardín espacioso y material adecuado.
 En EL TERRENO, calle de la Salud, número 52. 651 5

Oficiales zapateros

Tanto de calzado para señora como para caballero se necesitan en el taller de Cristóbal Massanet calle del Call números 4, 6 y 8. 665

Venta, á voluntad de su dueño, de la casa taberna de la calle de la Piedad número 52. Informarán el piso 1.º, núm. 28, de la misma calle. 634 5

SULFATO DE QUININA
 LEGITIMO PELLETIER
FRAMACIA DE FRAU
 105 UNIÓN Y PLAZA DEL MERCADO 107. 662

ACADEMIA DE MEDICINA Y FARMACIA

En este Centro, establecido en el local de la Real Academia de Medicina y Cirujía, se explicarán en el próximo curso las asignaturas que comprenden el año de ampliación y los dos primeros cursos de ambas facultades, por los Sres. D. José Gonzales Cepeda y D. Eugenio Losada, Médicos, D. Pedro de A. Escaff y D. Miguel Roselló, Farmacéuticos, D. José Capdeba y D. Miguel I. Oliver, Catedrático de este Instituto.
 La matrícula queda abierta hasta el 1.º de Octubre. Para mas detalles dirigirse al Secretario de la Academia Dr. Losada, San Elias 15, pral., de 5 a 5 de la tarde. 650

MOSAICOS HIDRAULICOS
ESCOFET FORTUNY Y COMPANIA
 Ronda de San Pedro, 8.—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y del extranjero
 La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRAULICOS es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.
 La casa Escofet, Fortuny y Compañía no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.
 En precios y solidez ninguna fabrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fabricas. 370
 Unicos representantes en esta isla: MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

PETRÓLEO REFINADO SUPERIOR
 marca «EL LEÓN»

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.
 Depósito: Almacén del Ferro-Carril, Estación de Palma.
 Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador 7—Palma. 636

CONTADOR UNIVERSAL DE INTERESES
 DIVISOR 360
 por Antonio M.ª Morera
 Precio 10 pesetas. 661

Se vende el predio llamado Son Fabregas, á una legua de esta ciudad y á un kilómetro de la estación de Pont d'Inca, y la casa calle Pelaires número 6. En la misma informarán de sus precios y condiciones. 655 5—5

Se vende un carretón poco usado y un caballo de 5 años, de excelentes condiciones.

Se vende un carretón para niños y un burro precioso.—En esta imprenta informarán. 668

SEGURO
 EL GRAN
PURIFICADOR
ZARZAPARRILLA
 DE
BRISTOL
 CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES
EFICAZ
 AGRADABLE INFALIBLE 5

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Vinya é Hijos de P. J. Golbert